



Célébrer l'engagement continu des hospitaliers

Cet été, la FHF et MGEN s'unissent pour mettre à l'honneur celles et ceux qui entretiennent la « flamme hospitalière » et s'en font le relais. L'objectif de l'opération #TeamHospitaliers est de mettre en lumière l'esprit d'équipe, les valeurs du collectif et l'engagement des hospitaliers au quotidien, dans chaque établissement de

santé et médico-social public, partout sur le territoire. Témoignages vidéo, photos collectors et partage viral du contenu sur le site de la FHF et sur les réseaux sociaux sont au cœur de cette initiative qui s'inscrit dans une campagne plus large autour de la promotion du sport-santé, en cette année olympique et paralympique. ■



Les auteurs de ce numéro qui le souhaitent se sont prêtés au jeu, saurez-vous les reconnaître ?



ANAP

« Mon empreinte carbone »

Cet outil de datavisualisation a été lancé par l'Anap (Agence nationale d'appui à la performance des établissements de santé et médico-sociaux) le 18 juin 2024 dans le but d'accompagner la décarbonation des établissements de santé et médico-sociaux publics. Les émissions de CO₂ du secteur public de la santé sont estimées grâce à une méthode reposant sur la conversion de valeurs monétaires en tonnes de CO₂, en utilisant des facteurs d'émission spécifiques. À ce jour, les données de plus de 13000 établissements ont pu être intégrées. La mise à jour est annuelle et les données sont en accès libre sur la plateforme data du site Anap.fr. S'il ne se substitue pas à l'obligation réglementaire de réaliser un bilan carbone, cet outil permet aux établissements une première approche générale des principaux postes d'émission sur lesquels agir. Plusieurs grandes tendances au niveau national ont déjà été identifiées, avec une augmentation des émissions de CO₂ d'une mégatonne entre 2020 et 2022 (soit + 8%),

principalement attribuable à la hausse des dépenses des postes produits pharmaceutiques (sachant que les « produits pharmaceutiques et produits à usage médicaux » en 2022 constituent le premier poste d'émission avec 2,6 mégatonnes, soit 21,4%), équipements (les postes « bâtiments » et « équipements » représentent à eux deux plus d'un tiers des émissions de CO₂ de tous les établissements) et transports, et à une année de démarrage impactée par l'épidémie de Covid. Par ailleurs, l'alimentation se révèle être le premier poste d'émission pour les Ehpad publics autonomes. Afin d'accompagner la prise en main de cet outil, une série de webinaires est proposée par l'Anap depuis le 1^{er} juillet 2024. ■

L'EMPREINTE CARBONE DE NOS MÉTIERS EST ÉNORME !

POUR COMPENSER, JE VAIS ANNULER LE BARBECUE DE DIMANCHE.



AGENDA SEPT. 2024

06/09 Rouen

Journée régionale FHF Normandie
www.fhf.fr/actualites/agenda

10-11/09 Paris

Assises nationales des Ehpad
www.planetegrise.fr/agenda/les-assises-nationales-des-ehpad-edition-2024/

12/09 Webinaire

«Familles 2- Proches aidants et usagers»
Comité éthique FHF
www.fhf.fr/expertises/offres-de-soins/ethique

16-17/09 Paris

Rencontres annuelles des cadres
www.fhf.fr/actualites/agenda

27/09 Lille

Convention régionale de la FHF Hauts-de-France
www.fhf.fr/en-regions

27/09 Nantes

Congrès interrégional de la FHF Pays de la Loire et FHF Bretagne
Construisons ensemble notre futur
www.congres-fhf-pl.fr

30/09 - 01/10 Bordeaux

Rencontres RH de la santé
www.fhf.fr/actualites/agenda

JOURNÉE « SANTÉ AU TRAVAIL »

Prendre soin de ceux qui soignent

La journée en « Santé au travail », organisée par la Fédération hospitalière de France avec l'Association nationale de médecine du travail et de l'ergonomie du personnel des hôpitaux (ANMTEPH), s'est déroulée le 19 juin dernier à Paris. En ouverture, Zaynab Riet, déléguée générale de la FHF, a souligné l'importance de cette journée « devenue un rendez-vous incontournable pour les professionnels qui prennent soin de ceux qui soignent ». À cette occasion, Alexis Bataille-Hembert, infirmier et conseiller paramédical à la MNH, co-auteur du rapport sur « La santé des professionnels de santé » publié à l'automne dernier*, a partagé un état des lieux des actions engagées sur ce sujet. « Au lendemain de la gestion des épisodes Covid, alors que le déploiement effectif de réformes d'ampleur pour les professionnels de la fonction publique hospitalière et les praticiens se fait attendre, telles que la protection sociale complémentaire ou bien le fonds de prévention de l'usure

professionnelle, le maintien en santé des professionnels constitue une priorité, directement liée à la fidélisation des équipes au sein des établissements publics de santé, qu'ils soient sanitaires mais aussi sociaux et médico-sociaux », a rappelé Zaynab Riet à ce sujet. Les échanges se sont poursuivis avec deux tables rondes, en présence du Dr Alice Alvarez, médecin du travail au CH de Montauban et présidente de l'ANMTEPH : l'une dédiée à la prévention des risques psychosociaux, et la seconde aux bilans d'expérience territoriale d'organisation en santé au travail. L'après-midi a été consacré à des ateliers thématiques, ayant vocation, d'une part, à mettre en lumière des bonnes pratiques en termes de gestion du temps partiel thérapeutique, et d'autre part à détailler les modalités de reclassement des professionnels. ■

* A. Bataille-Hembert, M. Crest-Guilly, P. Denormandie, « Rapport sur la santé des professionnels de santé », 9 octobre 2023. Lire à ce sujet : « Santé des soignants, état des lieux et leviers d'actions », RHF, n° 617 mars-avril 2024, p. 26-29.

TELE

- **Fiches pratiques sur la cybersécurité en établissement de santé.**
Publiées par l'Anap le 19 juin 2024, elles sont destinées aux établissements sanitaires et médico-sociaux.
- **Cybersécurité à l'hôpital : une nouvelle version du clausier de sécurité numérique disponible pour les marchés publics.**
Les centrales d'achats UniHA, CAIH et le club des RSSI ont annoncé le 10 juillet l'intégration de l'Afib et du club des DPO au partenariat noué en mai 2023, ainsi qu'une nouvelle version du clausier visant à homogénéiser les exigences de sécurité.

AGENDA OCT. 2024

03/10 Barbaroux

Journée régionale FHF PACA
www.fhf.fr/actualites/agenda

09-10/10 Visioconférence

Les Ateliers du Séminaire national des hospitaliers 2024
www.fhf.fr/actualites/agenda

10/10 Webinaire

«Éthique du vieillissement»
Comité éthique FHF
www.fhf.fr/expertises/offres-de-soins/ethique

09-11/10 Orléans

Journées d'études URHB
www.urbh.net/index.php/journees-d-etudes

09-11/10 Strasbourg

Journées de l'AFIB
<https://afib.asso.fr/details/evenement/les-journees-afib-2024>

10-11/10 Albi

16^e Congrès interrégional FHF Occitanie et Nouvelle-Aquitaine
www.congres-fhf-nouvelle-aquitaine-occitanie.com

14-15/10 Bordeaux

Séminaire National des Hospitaliers
www.fhf.fr/actualites/agenda

17/10 Paris

Journées FHF Ile de France
www.fhf.fr/actualites/agenda

ENQUÊTE

Urgences hospitalières en 2023

Cette enquête publiée par la Drees (Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques) le 11 juillet 2024 décrit les évolutions structurelles majeures des services des urgences des hôpitaux et cliniques de France. Réalisée tous les dix ans, elle répertorie les circonstances de venue aux urgences, les conditions de prise en charge, les difficultés d'hospitalisation en aval, et la diversité des organisations et fonctionnements des services étudiés. En 2023, la France compte 719 points d'accueil des urgences hospitalières, très majoritairement situés dans des établissements de santé publics. Près d'un quart d'entre eux (23%) ont dû mettre en place un accès régulé au service, au moins sur certains créneaux horaires entre mars et juin 2023, faute de personnel face à l'afflux des patients, et 8% ont dû fermer au moins une fois dans cette période. L'ensemble des données de cette enquête sont accessibles sur [Data.drees.fr](https://data.drees.fr). ■

DREES • Études et Résultats, juillet 2024 • n° 1305

RETRAITE

Affiliation à l'Ircantec pour les hospitalo-universitaires titulaires

Pour améliorer le système de cotisations pour la retraite et ainsi renforcer l'attractivité de la carrière hospitalo-universitaire, la loi n° 2023-1268 du 27 décembre 2023, est venue apporter une évolution majeure : les personnels hospitalo-universitaires titulaires (PU-PH et MCU-PH) sont désormais affiliés, pour la partie hospitalière de leur activité, à l'Institution de retraite complémentaire des agents non titulaires de l'État et des collectivités publiques (Ircantec). Les décrets n° 2024-765 du 8 juillet 2024 et n° 2024-767 du 8 juillet 2024 qui entrent en vigueur au 1^{er} septembre 2024, viennent entériner et préciser les modalités de cette évolution. ■

SÉCUR DU NUMÉRIQUE

La première phase opérationnelle d'Hop'en 2 lancée cet été

Le programme Hopen'2, annoncé lors de Sant'Expo 2024 par la DNS (Délégation ministérielle au numérique en santé), continuera à accompagner la transformation numérique des établissements et le développement des usages sur la période 2024-2028, dans la suite du programme Hop'en (Hôpital numérique ouvert sur son environnement) lancé en 2019 et du programme Sun-es (Séjour usage numérique en établissements de santé) lancé en 2021. Pour la première phase du programme, les établissements seront incités à intensifier la qualification des identités, leurs alimentations du DMP et leurs usages de la messagerie sécurisée MSSanté. Les établissements de santé doivent présenter leur candidature dans le courant de l'été ; les dates exactes seront définies par arrêté à venir. ■

INTÉRIM

Professionnels paramédicaux et sages-femmes

L'article 29 de la loi n° 2023-1268 du 27 décembre 2023 interdit aux professionnels de santé l'exercice en qualité d'intérimaire en début de carrière. Le décret n° 2024-583 du 24 juin 2024 en fixe les modalités d'application. Les professionnels paramédicaux (listés) et les sages-femmes doivent donc avoir exercé dans un cadre autre qu'un contrat de mission conclu avec une entreprise de travail temporaire pendant une durée de deux ans suivant leur diplomation. Ces dispositions s'appliquent aux contrats de mise à disposition signés à compter du 1^{er} juillet 2024. La liste des pièces justificatives est fixée par l'arrêté du 28 juin 2024. ■

RECOMMANDATIONS

Soutenir la représentation et la participation des usagers dans le champ de l'Autonomie

Lors de sa réunion du 27 juin, le Conseil de la CNSA (Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie) a approuvé un avis visant à « soutenir la représentation et la participation des personnes âgées et des personnes en situation de handicap au sein de la branche Autonomie ». Huit principes sont mis en avant et présentés comme des conditions de réussite pour une pleine participation des personnes concernées ou de leurs représentants : s'interroger en amont sur la nature du sujet traité et sur les objectifs de la démarche ; être transparent sur le cadre de la participation ; garantir du temps pour celle-ci ; la rendre accessible ; prévoir une diversité et une qualité d'information destinée aux participants ; donner à ces derniers des moyens pour une participation effective ; reconnaître l'engagement des personnes, et enfin prévoir d'emblée l'évaluation de l'effectivité de la représentation et de la participation. Cet avis constitue la première étape vers la proposition d'un cadre commun aux différents acteurs de la branche, dans le but d'associer les personnes et leurs représentants à leurs actions. Par ailleurs, lors de cette séance, le premier budget rectificatif 2024 de la branche autonomie, excédentaire, a été adopté, les membres du conseil ayant à cette occasion « réitéré leurs alertes sur la situation financière particulièrement dégradée du secteur médico-social ».

Avis du conseil de la CNSA sur la représentation des personnes et leur participation directe dans le champ de l'autonomie, 27 juin 2024



EXPERTISE COLLECTIVE

Polyhandicap

L'Inserm (Institut national de la santé et de la recherche médicale) publie une expertise collective sur le polyhandicap commandée par la Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie (CNSA). De ce travail de longue haleine, reposant sur l'analyse de plus de 3400 documents, ressortent

des recommandations d'actions et de recherche visant à améliorer la prise en soins et aider à répondre aux interrogations sur la considération, les interactions et l'intégration des personnes polyhandicapées.

Inserm, Polyhandicap. Coll. «Expertise collective. Les Ulis», EDP Sciences, 2024.

ENQUÊTE

Accompagnement des personnes en situation de handicap

Depuis 2001, l'enquête ES-Handicap est menée par la Drees (Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques) tous les quatre ans auprès des établissements et services pour enfants et adultes handicapés. L'édition 2022 porte sur la situation au 31 décembre 2022, avec des données collectées au premier semestre 2023. Il est observé une progression continue

du nombre de places observée ces dernières années : +4 % depuis 2018 et +30 % depuis 2006, avec 531 000 places proposées fin 2022. En parallèle, 74 % des structures pour adultes et 68 % de celles pour enfants ont déclaré des difficultés de recrutement, en particulier pour le personnel socio-éducatif.

DREES • Études et Résultats, juillet 2024 • n° 1306

TEMA

- **Économie circulaire & achats responsables** : thème des journées régionales du Resah organisées en octobre-novembre 2024, dans le but d'explorer différents champs d'action à valeurs environnementales et sociales, dans la suite de l'élaboration d'un Spaser.

AGENDA NOV.-DÉC.2024

05/11 Châteauroux
Journée régionale FHF Centre
www.fhf.fr/actualites/agenda

06-07/11 Paris
Journées de la coopération hospitalière internationale
www.fhf.fr/actualites/agenda

26-27/11 Paris
Journées internationales de la qualité hospitalière et en santé
www.fhf.fr/actualites/agenda

05-06/12 Montrouge
Journées Achat et logistique
<https://journées-achat-logistique.fr>